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События. Люди. Факты. 
Вести Движения «Россия Православная» 4–5

1 сентября, в праздник Донской иконы Божией Ма-
тери, Святейший Патриарх Московский и всея Руси 
кирилл совершил Божественную литургию в Большом 
соборе Донского монастыря, по окончании которой об-
ратился к верующим с Первосвятительским словом.

«Всех вас сердечно поздравляю с этим замечательным 
праздником, когда мы вспоминаем чудеса, проистекшие от 
Донского образа Пресвятой Богородицы. С этими чудесами 
связаны исторические моменты в жизни нашего народа, по-
тому что от исхода этих событий зависело само существо-
вание нашей страны. Знаем и о мужестве ратных людей, 
мудрости полководцев, но ни те, ни другие не полагали, что 

их деятельность была причиной победы, но все соотносили 
победу с действием Божественной благодати, явленной че-
рез заступничество Пресвятой Богородицы.

Современный человек, даже тот, кто в храм ходит, молит-
ся, просит, нередко, получив просимое, особенно если это 
связано с успехами в профессиональной или политической 
деятельности, преисполняется в первую очередь уважени-
ем к самому себе – надо же, все получилось, успел, сделал, 
убедил. Конечно, есть и те, кто в первую очередь Бога благо-
дарит. Но чаще всего по получении просимого не очень-то 
Бога благодарят, а уж если и благодарят, то формально или 
материально – придут, свечечку поставят. А вот так, чтобы 
чудо в личной жизни, последствия которого имели очень 
важное значение для человека, стало поворотным в его ду-
ховной жизни, – такое случается в меньшинстве.

Но благодарение Богу за совершенное деяние есть не-
пременное условие того, чтобы оставалась жизненной и 
действенной наша вера. Когда верующий человек благо-
дарит Господа за деяния, это значит, что цепь замыкается. 
Молитва была обращена к Богу, Господь услышал, подал, 

и в ответ на Божественное благодеяние мы отвечаем благо-
дарностью. Господу благодарность не нужна, Он вседово-
лен, но это нужно нам, чтобы цепь замкнулась, чтобы она 
не остановилась на Божием благодеянии. Молитва, благо-
деяние и все  – вот и прервалась цепь, и благодать не дошла 
до нас, тех, кто просил о Божественном благодеянии. По-
этому благодарность Богу есть непременное условие “эф-
фективности” нашего религиозного сознания, религиозного 
чувства и религиозной практики. Нет благодарения, и токи 
Божественной благодати пресекаются. Поэтому благодаре-
ние, наряду с прошением, есть непременное условие того, 
чтобы благодать Божия прикасалась к нам.

Вот и величайшее Таинство, которое Сам Христос уста-
новил, – Таинство Святой Евхаристии, а ведь “Евхаристия”, 
в переводе с греческого на русский, – это благодарение, это 
Таинство Благодарения. Совершая Литургию, мы макси-
мальным образом благодарим Господа за Его благодеяния. 
Но так ли это, когда мы молимся во время Литургии? Мо-
лимся мы, конечно, больше всего о себе, о том, чтобы Го-
сподь нам что-то дал, исцелил, укрепил, вразумил, помог 
разрешить какие-то конфликты, – а ведь мы присутствуем 
на Литургии, во время Таинства Благодарения! Поэтому 
благодарение Богу – это главная наша молитва.

Вот давайте научимся всякое молитвенное действие в 
храме или дома начинать с благодарения Господу за все, за 
видимое и невидимое, потому что рука Божия над каждым 
из нас. И, поблагодарив Господа, можем смиренно вновь об-
ратить к Нему прошение помочь – либо со здоровьем, либо 
в каких-то других жизненных обстоятельствах. И ведь зна-
ем: Господь помогает. 

Но как же правильно всякому прошению предпослать 
искреннее, сердечное и осознанное благодарение Господу! 

Нас, конечно, спасает то, что сама Божественная литургия 
является Таинством Благодарения, но мы в этой Литургии 
тоже должны соучаствовать своим собственным благодаре-
нием, а не только постоянными просьбами к Господу “по-
даждь, помоги, вразуми, укрепи, защити”. Сказать: “Спаси-
бо Тебе, Господи, за все – за мое рождение, за мою жизнь, за 
мои радости и скорби, за то, что я стою пред Тобой в храме, 
обращаюсь к Тебе с верой и надеждой, что Ты меня услы-
шишь. Благодарю Тебя за все!»” А потом, со смирением: 
“Не оставь и меня грешного или грешную, и помоги мне, 
в том числе и в тех трудных обстоятельствах, в которых я 
сегодня оказался”.

Мы должны благодарить Господа за все. За то, что мы 
родились и живем в такой замечательной стране, как Рос-
сия. Мы живем в стране, в которой возрождается вера – в 
то время, когда во многих других странах вера исчезает или 
выбрасывается за поля общественной жизни, становится 
частным делом двадцатого порядка. А мы храним веру и в 
личной жизни, и в семейной, но, самое главное, мы как на-
род сохраняем нашу веру. И так уж Господь благословил, 
чтобы в это трудное время и главой государства стал верую-
щий православный человек.

Да поможет нам Господь – всем как народу и каждому 
из нас – хранить веру православную, укрепляться в этой 
вере, творить добрые дела, без которых вера мертва есть, и 
как народу восходить от силы к силе, утверждая такой об-
раз современной цивилизации, которая не исторгает Бога, 
не издевается и не смеется над религиозным чувством, но 
полагает веру в Бога в центре своей личной и общественной 
жизни. И покуда будет так, Россия будет непобедима!»

Пресс-служба Патриарха 
Московского и всея Руси

«БЫТЬ РОССИИ НЕПОБЕДИМОЙ!»

Точка невозврата
пройдена 2–3 

Хранитель
веры православной 6–8 
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Украинские власти организовали са-
мую масштабную в новейшей истории 
страны волну гонений на каноническую 
Украинскую Православную Церковь. 
Ссылаясь на ее связь с РПЦ, как «ин-
струментом воздействия на умы украин-
цев», местные власти в разных регионах 
страны приняли решения о запрете дея-
тельности УПЦ. Только в текущем году 
«по воле народа» она была запрещена в 
Ровенской, Львовской, Хмельницкой и 
Волынской областях. Сотни храмов УПЦ 
были силой захвачены раскольниками 
при попустительстве местных властей, 
подвергая при этом физическому наси-
лию священников и мирян. 

Не дремало и СБУ, которая стала заво-
дить уголовные дела против духовенства 
УПЦ, проводить «контрразведыватель-
ные мероприятия» – обыски у епископов 
и священников, в храмах и монастырях в 
поисках доказательств «антиукраинской 
деятельности». В отношении некоторых 
из них украинскими судами были выне-
сены обвинительные приговоры, многие 
находятся под арестом.

Венцом оголтелой кампании по запрету 
УПЦ и репрессий против нее должен был 
стать закон «О защите конституционного 
строя в сфере деятельности религиозных 
организаций», подготовленный по прямо-
му поручению Зеленского, позволяющий 
ликвидировать каноническую церковь на 
Украине. 20 августа 2024 года под бурные 
рукоплескания и ликование «народных 
избранников» закон № 8371 был принят 
Верховной Радой в окончательном чте-
нии. 

20 августа 2024 года навсегда останется 
позорной датой в истории страны, дарую-
щей возможность власти на корню унич-
тожить истинное православие Украины. 

Запрет УПЦ – это шаг к духовному 
оскоплению народа, триумф беспамят-
ство и торжество сатанизма – качества, 
столь присущие нынешнему нацистскому 
режиму.

Закон вступает в силу через 30 дней 
со дня его опубликования. По нему УПЦ 
будет предоставлено 9 месяцев для того, 
чтобы разорвать все связи с РПЦ и опре-
делиться со своей иерархической церков-
ной принадлежностью, иным словом – 
примкнуть к раскольнической ПЦУ.

Воспроизведем для наглядности хроно-
логию событий, предшествовавших и со-
провождавших шаги режима по «обретению 
Украиной духовной независимости», предо-
ставив слово сторонам противостояния.

 15 августа 2024 года глава расколь-
нической ПЦУ Думенко призвал пред-
стоятеля канонической УПЦ митрополи-
та киевского и всея Украины Онуфрия 
к диалогу о единстве на фоне массовых 
гонений на УПЦ, заявлений Зеленского 
об укреплении духовной независимости 
Украины от Москвы и планов Верховной 
Рады рассмотреть проект закона о запре-
те УПЦ в стране. 

Свое намерение Думенко повторил и на 
встрече 23 августа с делегацией Констан-
тинопольского Патриархата, отметив, что 
такому диалогу препятствует позиция УПЦ, 
предъявившей ПЦУ «три требования, ко-
торые означают, что мы должны отказаться 
от решений Матери-Церкви, от Томоса, от 
всего, что сделал для Украины Вселенский 
Патриарх. Возможно ли выполнить такие 
предпосылки, если они направлены не на 
единство, а на разрушение Поместной Церк-
ви? Очевидно, что такие ультиматумы нель-
зя принять». 

Трудно представить себе вариант объеди-
нения этих церквей, а точнее перехода УПЦ 
в ПЦУ, как это видится Зеленскому и Думен-
ко, представляющему интересы Фанара, фи-
нансируемого из США. 

УПЦ ни на какие «согласительные» ре-
шения не пойдет до тех пор, пока не будет 
решена проблема каноничности хиротоний 
ПЦУ, не говоря уже о силовых захватах 
храмов, что нашло отражение в открытом 

Обращении митрополита Запорожского 
и Мелитопольского Луки к предстояте-
лю УПЦ, митрополиту киевскому и всея 
Украины Онуфрию:

«Ваше Блаженство, прочитав обращение 
руководителя “ПЦУ”, которое было обраще-
но не только к Вам, но ко всему духовенству 
и мирянам нашей Церкви, я дерзаю выска-
зать свое мнение о сути изложенных в нем 
предложений.

Я и вверенная мне Богом паства всег-
да молимся и будем молиться о том, чтобы 
были уврачеваны расколы и нестроения 
среди людей, исповедующих Православную 

веру в нашей стране, и чтобы наконец насту-
пил мир и долгожданное духовное единство. 
Желание моего сердца – чтобы весь наш на-
род едиными устами и единым сердцем вос-
певал Святую Троицу. Но Вы, конечно же, 
понимаете, что это единство невозможно со-
здать искусственно, и должно быть создано 
не вокруг национальных, политических или 
каких бы то ни было иных земных предпо-
чтений. Это единство возможно только во-
круг Христа и во Христе. А оно возможно 
исключительно на каноническом фундамен-
те Единой, Святой, Соборной и Апостоль-
ской Церкви.

Благодать священства и признание апо-
стольского преемства духовенства не могут 
быть решением административного поряд-
ка. Оно может быть истинным и действи-
тельным только при условии совершения 
самого таинства лицами, имеющими на это 
каноническое право. Без соблюдения такого 
условия мы внесем в наши таинства хаос, 
который приведет не к единству, а к разру-
шению устоев церковной жизни.

Архитекторы и родоначальники нынеш-
них расколов действуют не ради церковного 

единства, а вопреки ему, игнорируя не толь-
ко мнения многомиллионной паствы, но и 
канонов. Создавая церковные новообразо-
вания, они рассчитывают на то, что право-
славным народом можно манипулировать с 
помощью пропаганды или страха насилия. 
На примере нашей паствы можно сказать, 
что им это не удается. Так называемый объ-
единительный собор, который инициирова-
ли отдельные политические лидеры, ставил 
своей целью не достижение единства Пра-
вославия на территории нашей Родине, а его 
уничтожение путем прямого насилия над ка-
ноническим правом и церковной традицией.

Мы не отказываемся от диалога со все-
ми людьми доброй воли, которые искренне 
хотят единства Православия в Украине. Но 
лично для меня остается загадкой, как мож-
но, применяя насилие, угрозы, избиения, 
подлог, святотатство и воровство, говорить 
о необходимости любви и мира? Как мож-
но, творя дела тьмы, говорить о свете? Бог 
видит сердца людей. Первое, с чего, на мой 
взгляд, должен был бы начаться диалог о 
нашем единстве, так это с признания тех 
злодеяниях, которые были совершены в от-
ношении нашей Матери-Церкви, и покаянии 
в них.

Все те претензии, которые сейчас мы 
слышим из уст некоторых политиков и депу-
татов, являются надуманными и полностью 
лишены здравого смысла. Наша совесть чи-
ста перед Богом и нашим народом. Нам не за 
что стыдиться и нечего стесняться. Любые 
гонения, притеснения и угрозы со стороны 
врагов нашей Церкви не смогут поколебать 
нашу веру и уверенность в своей правоте. 
Но зато любые компромиссы с людьми, ко-
торые служат мирским интересам, сделают 
нас только более уязвимыми. 

Отвечая на это обращение, я хотел бы еще 
раз подчеркнуть то, что достижение един-
ства Церкви Божией может быть достигнуто 
только при условии возвращения в Ее лоно 
тех людей, которые уклонились от Истины и 
стали на путь неправды». 

 Не остался «безучастным» в отноше-
нии к происходящему и Всеукраинский 
совет церквей и религиозных организа-
ций. 17 августа 2024 года на его офици-
альном сайте было опубликовано заяв-
ление по факту встречи с Зеленским и о 
поддержке Советом законодательной ини-
циативы президента по запрету УПЦ.

Важное уточнение: называя себя неза-
висимым консультативно-совещательным 
органом, Совет изначально взял курс на от-
крытое сотрудничество с украинскими вла-
стями, одновременно поддерживая тесные 
связи с политиками Америки, Канады, стран 
НАТО и Израиля.

Впечатляет и состав Совета. Оставим в 
стороне УПЦ (к слову сказать не участво-
вавшей в упомянутой встрече), Римско-ка-
толическую церковь, Украинскую греко-ка-
толическую церковь (униаты), Духовное 
управление мусульман Украины, Объеди-
нение иудейских религиозных организаций 
Украины и даже пресловутую ПЦУ. Они все, 
вместе взятые, составляют заметно меньше 
половины Совета. 

Остальные: разного толка протестан-
ты, особо популярные в ЕС и США, но на 
Украине имеющие значительно меньше при-
хожан, чем иудеи и мусульмане, не говоря 
уже о православных. Даже у ПЦУ прихожан 
больше, чем у протестантов. Зато у них ре-
сурсы и рычаги воздействия: американцы, 
«сотрудничающие» в Совете со всеми, име-
ют в нем контрольный пакет.

Итак, ВСЦиРО проинформировало обще-
ственность о том, что 16 августа на встрече 
с Зеленским были обсуждены вопросы «за-
щиты свободы вероисповедания и духовной 
независимости Украины», в очередной раз 
повторив тезисы, озвученные ранее.

«Мы подтверждаем свое заявление от 
11 апреля 2023 года о том, что партнерские 
отношения и свобода вероисповедания и 
их защита со стороны государства явля-
ются основой государственно-конфессио-
нальных взаимоотношений в Украине, и ни 
одна организация – будь то религиозная или 
светская, – которая имеет центр в стране, 
осуществившей военную агрессию против 
нашего народа, и руководствуется государ-
ством-агрессором, не может действовать в 
Украине».

Члены Совета подчеркнули, что поддер-
живают «законодательную инициативу пре-
зидента Украины о невозможности деятель-
ности таких организаций в нашей стране», 
подкрепив свое заявление ссылкой на якобы 
«широкую политическую и общественную 
поддержку» закона, который фактически за-
прещает многомиллионную конфессию на 
Украине. Приведем фрагменты заявлений 
некоторых из «божиих людей».

Глава ПЦУ Думенко: «Мы изначально 
поддерживали и будем поддерживать такие 
изменения в законодательстве, которые бу-
дут способствовать защите духовного про-
странства Украины от “русского мира”».

Глава УГКЦ Шевчук: «Мы безусловно 
поддерживаем все то, что государство де-
лает для того, чтобы обеспечить реализа-
цию прав граждан Украины на религиозную 
свободу. Ответственность государства за 
невмешательство страны-агрессора в дела 
религиозной свободы – это святое право и 
обязанность государства»

Епископ РКЦ Кривицкий: «Мы поддер-
живаем все инициативы. Известно, о какой 
организации идет речь. На это время она не 
сделала никаких конкретных шагов, чтобы 
отделиться и осудить. Поэтому мы понима-
ем необходимость соответствующего зако-
нопроекта».

Главный раввин Украины Дов Блайх: 
«Нужно, чтобы Бог дал вам премудрость, 
чтобы этот законодательный акт мы увидели 
как объединяющий общество, который по-
строит хорошую Украину».

ТОЧКА НЕВОЗВРАТА ПРОЙДЕНА
СОЗДАНА ПРАВОВАЯ БАЗА ДЛЯ ЛИКВИДАЦИИ ПРИХОДОВ КАНОНИЧЕСКОЙ ПРАВОСЛАВНОЙ ЦЕРКВИ НА УКРАИНЕ
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 Засвидетельствовал о царившем на 
встрече с Всеукраинским советом церк-
вей и религиозных организаций едино-
душии и Зеленский, который поблагода-
рил членов Совета за поддержку курса на 
«духовную независимость» и, подписав 24 
апреля закон №8371, назвал Россию «тер-
рористическим государством №1», служи-
телей канонической Украинской Право-
славной Церкви «московскими чертями», 
а Украину «примером демократии, которая 
вдохновляет весь мир». 

 Ведя прямую трансляцию из зала 
Верховной Рады, народный депутат Ар-
тем Дмитрук, комментируя принятие 
закона, заявил, что «у нас в государстве 
запретили православную веру. Наш народ 
пытаются превратить в безвольную массу, 
которой можно манипулировать при лю-
бой необходимости. Мы должны понимать, 
что это не случайность, а часть тщательно 
спланированной кампании, направленной 
на уничтожение Украины как государства и 
геноцид украинского народа. Идет попытка 
искоренить саму суть нашего общества, его 
культуру, веру и традиции». 

 комментируя принятый закон, ад-
вокат УПЦ Роберт Амстердам отметил: 
закон сформулирован таким образом, что 
ГЭСС, призванная контролировать его ис-
полнение, в любом случае определит на-
личие связи между УПЦ и РПЦ. И это не-
смотря на то, что УПЦ объявила о своей 
независимости, опираясь на права самоу-
правления и широкую автономию, получен-
ные в 1990 году; внесла изменения в свой 
устав, убрав упоминания о РПЦ; создала 
собственные приходы за рубежом для удов-
летворения потребностей украинских бе-
женцев; внесла изменение в литургическую 
практику, вознося молитвы только за главу 
УПЦ; оказала значительную финансовую и 
моральную поддержку государству и народу 
в ходе войны.

 Экс-нардеп, протодиакон УПЦ Ва-
дим Новинский, комментируя в свою оче-
редь принятый закон, заявил: «20 августа 
войдет в историю Украины как день позора 
и предательства. Это событие – прямое след-
ствие той политики украинского руковод-
ства, которая целенаправленно проводилась 
на протяжении последних десяти лет. УПЦ 
пытались оклеветать, обвинить в несуще-
ствующих грехах, ограничить в действиях и 
возможностях, а с началом войны объявить 
вне закона». 

Принятый закон является «результатом 
совместных действий президента Зеленско-
го и Вселенского патриарха Варфоломея. 
Каждый из них руководствовался своими 
целями, но при этом Офис президента по-
стоянно координировал свои планы с Фана-
ром. За несколько дней до принятия закона 
украинская делегация побывала в Стамбуле, 
согласовав дальнейшие шаги с патриархом 
Варфоломеем. Таким образом Вселенский 
патриарх, вместо заботы о единстве Право-
славия в мире, о судьбах духовенства и веру-
ющих, допустил действия, которые привели 
к углублению противоречий в православном 
мире. В планах патриарха Варфоломея – со-
здание в Украине Киевского экзархата Кон-
стантинопольского патриархата, то есть еще 
одной церковной юрисдикции, что само по 
себе подчеркивает ошибочность создания 
ПЦУ, а значит и той политики Фанара, кото-
рая проводилась до сих пор. В Киев уже при-
ехали эмиссары Вселенского патриарха для 
подготовки к созданию новой структуры».

 А вот реакция на закон Союза пра-
вославных журналистов Украины, вы-
разившего мнение приверженцев кано-
нической церкви: «Враги УПЦ своими 
действиями и заявлениями все больше и 
больше выдают себя. Обнаруживают те 
силы, которые ими руководят и о которых мы 
знаем из Евангельского повествования. Вот 
и ныне глава ГЭСС Еленский фактически 
обратился к митрополиту Онуфрию с пред-
ложением, которое выдает его с головой. Он 
заявил, что, если Предстоятель УПЦ обра-
тится к нему с желанием присоединиться к 
ПЦУ он предложит справедливую модель 
присоединения, где не будет “униженных и 
оскорбленных, победителей и побежденных, 
где каждый останется при своих”». 

Он как бы так говорит: «Присоединитесь, 
и вы автоматически перестанете быть “ру-
кой Москвы”, “агентами ФСБ”, “коллабо-
рантами” и так далее. А еще у вас останутся 
все ваши храмы, Лавры, имущество, вас не 

будут больше кошмарить, возможно прекра-
тят уголовные дела, отпустят из СИЗО неви-
новных, вообще все у вас будет в шоколаде.»  

Но ведь это же до боли напоминает тре-
тье искушение Христа! «Опять берет Его ди-
авол на весьма высокую гору и показывает 
Ему все царства мира и славу их, и говорит 
Ему: всё это дам Тебе, если, пав, поклонишь-
ся мне». Ведь всем уже ясно, что запрет 
УПЦ это не про «московских попов» и не 
про «русскомировские нарративы». Это про 
то, что УПЦ заставляют поклониться идолу 
государства. Государство в лице Зеленского 
и его окружения заставляет УПЦ махнуть 
рукой на каноны, на учение о Церкви, на 
благодать священства, которой нет у ПЦУ, 
и сделать так, как это государство повелева-
ет. Украинские власти полагают, что иметь 
свою собственную послушную государ-
ственную церковь – это в интересах государ-
ства. И ради этого нужно всем пренебречь, 
а эти интересы обеспечить. Иными словами, 
поклониться идолу государства. И дай нам 
Бог силы и мужества ответить так, как Хри-
стос: «Тогда Иисус говорит ему: отойди от 
Меня, сатана, ибо написано: “Господу Богу 
твоему поклоняйся и Ему одному служи”».

О том, что будет с церковной собственно-
стью, принадлежащей УПЦ, на Украине уже 
не говорят, понимая, что все ее имущество 
будет передано в руки государства, подач-
ки от которого в виде монастырей и храмов 
ожидает раскольническая ПЦУ. Как един-
ственно правильная и истинно украинская 
церковь. Конечно же «независимая» от Кон-

стантинополя. Ну и как водится на Украине, 
какая-то часть активов «потеряется» в пути.

 22 августа на официальном сайте 
РПЦ было опубликовано Заявление Свя-
щенного Синода в связи с принятием Вер-
ховной Радой Украины законопроекта, 
направленного на ликвидацию УПЦ.

«20 августа 2024 года Верховной Радой 
Украины принят во втором чтении законо-
проект “О защите конституционного строя 
в сфере деятельности религиозных органи-
заций”, позволяющий запретить в судебном 
порядке деятельность любых религиозных 
общин на территории Украины в том слу-
чае, если они “аффилированы” с какими-ли-
бо религиозными организациями в России. 
Для соответствующего решения суда будет 
достаточно заключения “религиоведческой 
экспертизы”, которая в условиях “охоты на 
ведьм” может быть и будет фальсифициро-
ваться.

Инициаторы и сторонники законопроек-
та на Украине – государственные чиновни-
ки высшего уровня, депутаты Верховной 
Рады, радикальные правые политики и об-
щественные деятели, представители рас-
кольнических организаций и Украинской 
греко-католической церкви – не скрывают, 
что законопроект направлен непосредствен-
но против Украинской Православной Церк-
ви; что цель этого закона – в ликвидации ее 
и всех ее общин либо в принудительном их 
переводе в иные религиозные организации. 
Сотни монастырей, тысячи общин, милли-
оны православных верующих на Украине 
окажутся вне правового поля, потеряют свое 

имущество и место молитвы.
В течение 2014-2023 годов Священный 

Синод Русской Церкви многократно отме-
чал давление на Украинскую Православную 
Церковь, имеющее несомненные черты го-
сударственной антирелигиозной политики. 
Сегодняшнее принятие закона – свидетель-
ство бессилия режима, который на протяже-
нии своего политического существования 
последовательно, шаг за шагом стремился 
ослабить, расколоть и уничтожить Украин-
скую Православную Церковь.

Предстоятель Русской Православной 
Церкви неоднократно обращался к органи-
зациям системы ООН, ОБСЕ и Совета Евро-
пы, лидерам мировых религиозных общин, 
свидетельствуя о преследованиях верующих 
на Украине. Несмотря на то, что многими 
экспертами и правозащитными организа-
циями на Западе признавались нарушения 
прав верующих Украинской Православной 
Церкви, это не стало препятствием для при-
нятия законопроекта, уничтожающего само 
представление о свободе совести и базовых 
правах человека.

Постоянным фоном политики пресле-
дования Церкви является многолетняя кле-
ветническая антицерковная кампания укра-
инских СМИ, нацеленная на диффамацию 
канонического Православия, провоцирую-
щая и оправдывающая массовые захваты 
храмов, именуемые “добровольными пе-
реходами”. Эти захваты организуются сто-
ронниками раскола и радикальными нацио-
налистами при поддержке местной власти, 

спецслужб и правоохранительных органов. 
Как правило, они сопровождаются наси-
лием, массовыми избиениями духовенства 
и верующих. Предпринимаются захваты и 
попытки захватов крупнейших монастырей 
Украинской Православной Церкви, прину-
дительное выселение их насельников.

Продолжается прямое давление на Укра-
инскую Православную Церковь, ее еписко-
пат и духовенство со стороны украинских 
спецслужб. Помимо угроз и шантажа, это 
давление выразилось в открытии десятков 
сфабрикованных уголовных дел и неправо-
судных приговорах по политическим осно-
ваниям. Пребывает под арестом, заключен 
под стражу или получил несправедливые 
приговоры целый ряд архипастырей и па-
стырей Украинской Православной Церкви.

В ряде регионов и населенных пунктов 
Украины местные власти прямо “запрети-
ли” деятельность Украинской Православной 
Церкви, принудительно закрывают ее хра-
мы, препятствуют богослужениям, незакон-
но изымают земельные участки под ее мона-
стырями, храмами и святынями.

Не добившись ослабления канонической 
Церкви на Украине, не сумев поколебать ее 
единство, местная власть сделала шаг к ее 
прямому запрету.

По своему масштабу и централизованно-
му характеру эта мера может превзойти все 
прежние исторические репрессии против 
Украинской Православной Церкви, включая 
гонения времен Брестской греко-католиче-
ской унии, и сопоставима с такими печаль-
ными историческими прецедентами, как го-

нения в Римской империи времен Нерона и 
Диоклетиана, так называемая дехристиани-
зация Франции в годы Французской револю-
ции XVIII века, атеистические репрессии в 
Советском Союзе и уничтожение Албанской 
Православной Церкви в 1960-е годы режи-
мом Энвера Ходжи.

Принятый законопроект несовместим 
с представлениями о верховенстве закона, 
является политической декларацией, име-
ющей своей целью легализовать уничто-
жение религиозной общины большинства. 
Закон выделяет критерии, которые позво-
ляют установить группу лиц, связанную 
признаком принадлежности к Украинской 
Православной Церкви, и целенаправленно 
осуществлять в отношении них политиче-
ские репрессии.

С особой горечью приходится отмечать 
негативную роль Патриарха Константино-
польского Варфоломея и единомысленных 
ему иерархов. Своими односторонними, по-
спешными и противными духу священных 
канонов действиями они лишь усугубили 
церковный раскол на Украине, не исцелив 
его. Руководство признанных Фанаром рас-
кольников с особой неистовостью требова-
ло принятия закона о фактическом запрете 
Украинской Православной Церкви. А Па-
триарх Варфоломей, ранее публично одо-
бривший уголовное преследование и аресты 
ее иерархов и священнослужителей, сейчас, 
подобно первосвященникам Анне и Каиафе, 
открыто поддержал действия государствен-
ной власти, цель которых – распятие и унич-

тожение канонической Церкви на Украине. 
Константинопольский Патриарх таким об-
разом несет персональную ответственность 
за организацию преследований верующих 
Украинской Православной Церкви.

Выражая твердую уверенность, что вра-
та ада не одолеют Церковь Христову, как не 
одолели ее и ранее самые жесточайшие гоне-
ния; что православные христиане Украины 
с мужеством и твердостью встретят новые 
уготованные им испытания и преодолеют их 
силою Возлюбившего нас Иисуса, – призы-
ваем полноту всего мирового Православия 
усилить свои молитвы об Украинской Пра-
вославной Церкви, пребывающей в скорбях 
за слово Божие и за свидетельство Иисуса 
Христа.

Обращаемся к международным правоза-
щитным организациям с призывом немед-
ленно и объективно реагировать на вопию-
щие притеснения верующих на Украине».

Примечательно, что эти события прохо-
дили на фоне 30-тысячного крестного хода 
из Каменец-Подольска в Свято-Успенскую 
Почаевскую Лавру, проведению которого 
пыталась всячески помешать власть. При 
этом она сама же согласовала проведение 
ЛГБТ*-прайда с 7 по 15 сентября в Харько-
ве, демонстрируя тем самым свою привер-
женность европейским ценностям. И закон, 
и прайд – звенья одной цепи, на которую 
стремятся посадить Украину ее зарубежные 
«партнеры».

* Экстремистская организация, запрещенная на 
территории Российской Федерации.

По страницам открытых источников
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ПРИМОРСкИЙ кРАЙ
6 июля советник генерального директо-

ра Курского аккумуляторного завода, член 
Центрального Совета Движения «Россия 
Православная» полковник запаса Тимур Сы-
ртланов совершил рабочую поездку в При-
морский край. На встречах с губернатором 
Приморского края Олегом Кожемяко, пред-
седателем городской Думы Владивостока 
Андреем Бриком, генеральным директором 
ПАО «Дальприбор» Романом Титковым об-
суждались вопросы взаимодействия и по-
ставки продукции Курского аккумуляторно-
го завода в дальневосточный регион.

Сегодня аккумуляторы КАЗ востребова-
ны во многих областях промышленности, 
пользуются большим спросом и у владель-

цев личного транспорта. В условиях санк-
ций и ухода с российского рынка западных 
компаний, курское предприятие смогло пе-
рестроить производство и заменить многие 
ушедшие бренды. Качество курских акку-
муляторов подтверждено десятилетиями 
работы. Предприятие, пройдя через многие 
трудности и испытания 1990-х и 2000-х го-
дов, не только выжило, но и сохранило свою 
уникальность. В нынешнем году Курский 
аккумуляторный завод отмечает 80-летие со 
дня создания.

О патриотическом воспитании подрас-
тающего поколения и сохранении истори-
ческой памяти, противодействии фальси-
фикации истории шел разговор на встречах 
с легендарным адмиралом Константином 

Сиденко, руководителем регионального от-
деления «России Православной» в Примор-
ском крае Алексеем Свиридовым, началь-
ником Главного управления ФСИН России 
по Приморскому краю Вадимом Верстки-
ным, уполномоченным по правам человека 
в Приморском крае Юрием Мельниковым. 
Отмечалось, что только целенаправленная 
планомерная работа поможет молодежи со-
риентироваться в сложной политической 
ситуации и уберечь ее от чуждых нашему 
обществу западных ценностей.

Вопросы поддержки участников специ-
альной военной операции Тимур Сыртланов 
вместе с руководителями общественной ор-

ганизации «Офицеры России» полковником 
полиции в отставке Андреем Ивониным и 
подполковником полиции в отставке Дени-
сом Дорожкиным затронул в ходе встреч с 
почетными гражданами Приморья Свет-
ланой Морозовой, Михаилом Ермаковым, 
Валерием Тарабаровым, меценатом Людми-
лой Беззубкиной. Была отмечена важность 
заботы о тех, кто сегодня защищает мирных 
граждан Донбасса от террора со стороны 
украинских националистов, о раненых и 
семьях погибших.

Приморцам от имени председателя Цен-
трального Совета «России Православной» 
были вручены памятные награды Движения. 

СОБЫТИЯ. ЛЮДИ. ФАКТЫ

29 августа, по сложившейся традиции, 
в преддверии Дня знаний во Владивостоке 
прошел праздник для детей, чьи отцы погиб-
ли или сейчас находятся в зоне специальной 
военной операции. Это сотрудники Росгвар-
дии, ОМОН, СОБР, бойцы 155-й бригады 
морской пехоты ТОФ, добровольческого 
батальона «Тигр» и других спецподразделе-
ний.

Мероприятие организовала председатель 
Совета Почетных граждан Владивостока и 
Приморского края Светлана Морозова при 
поддержке губернатора Приморского края 
Олега Кожемяко, главы Владивостока Кон-
стантина Шестакова и председателя Думы 
города Андрея Брика.

С предстоящим праздником ребят по-
здравили заместитель председателя Сове-
та Почетных жителей Приморского края 
Анатолий Васянович, заместитель главы 
администрации Владивостока Евгений Ба-
вин, руководитель регионального отделения 
движения «Сильная Россия», помощник 
председателя городской Думы, председатель 
Приморского краевого отделения Движения 
«Россия Православная» Алексей Свиридов, 
а также начальник управления по контролю 
за оборотом наркотиков УМВД России по 
Приморскому краю Сергей Турбин и началь-
ник клуба Управления Росгвардии по При-
морскому краю капитан Татьяна Немова. 

Для ребят были организованы сладкие 
призы и различные конкурсы с аниматора-
ми, в которых дети с большим удовольстви-
ем и интересом принимали участие. Также, 

благодаря губернатору Приморского края, 
для них был организован фуршетный стол 
– ребята сами могли брать угощения, кото-
рые им понравятся. В завершении праздника 
всем ребятам вручили подарки – рюкзаки с 
канцелярскими принадлежностями.  

От губернатора Приморского края дети и 
их родители получили билеты на два спек-

такля – оперы «Евгений Онегин» и «Кот 
Мурыч», которые пройдут на Приморской 
сцене Мариинского театра. А от главы Вла-
дивостока ребятам вручили билеты в зоо-
парк, а в придачу большие и сладкие торты, 
которыми они обязательно уже дома угостят 
своих родных и близких. 

Как ранее отмечала Светлана Сергеев-

на, дети должны быть на особом внимании 
взрослых, их необходимо окружить теплом 
и заботой, а также оберегать их души и серд-
ца. «Такие праздники для ребят мы прово-
дим три раза в год. Но на этом наша работа 
не останавливается. Каждый день, плано-
мерно, вкладывая душу и свои силы, мы ока-
зываем всю необходимую помощь нашим 
семьям. Безусловно, особое внимание мы 
уделяем детям и их мамам, чьи отцы и мужья 
сейчас защищают нашу Родину. Они всегда 
могут обратиться ко мне лично. И пусть не 
сомневаются, ни одно обращение не остает-
ся незамеченным, мы всегда идем навстречу 
и оказываем помощь». 

Среди единомышленников Светланы Мо-
розовой также представители Совета Почет-
ных граждан Владивостока и Приморского 
края, Общероссийской организации «Офи-
церы России», регионального отделения 
Движения «Россия Православная», активи-
сты общественной организации «Восточ-
ный Форпост», министр промышленности 
и торговли Приморского края Сергей Кали-
тин, председатель совета директоров ООО 
«Управляющая компания “Славда”» Павел 
Серебряков, генеральный директор «Ак-
фес-Сейо» Анна Куделя, сотрудники мэрии 
Светлана Шупиро, Сергей Язев, Людмила 
Пасечная и Виктория Ярошенко.
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АЛТАЙСкИЙ кРАЙ
9 – 10 июля в городе Рубцовске Алтай-

ского края прошел сплав по реке Алей, по-
священный Году семьи. Организовало его 
рубцовское сообщество любителей сапсер-
финга при поддержке Рубцовской епархии 
РПЦ и Алтайского краевого отделения Дви-
жения «Россия Православная». 

Участниками мероприятия стали много-
детные семьи священнослужителей и мирян 
из Рубцовска, Ярового, а также Родинского и 
Шипуновского районов. 

Спонсорскую поддержку мероприятию 
оказал председатель Алтайского краевого 
отделения Движения Геннадий Прокопенко. 

Также в сплаве приняли участие сотруд-
ники ООО «Генераторы ледяной воды» и 
Алтайского регионального отделения «Рос-
сии Православной». 

После мероприятия по благословению 
епископа Рубцовского и Алейского Романа, 
настоятель храма Рождества Христова ие-
рей Сергий Семибратов вручил участникам 
сплава грамоты и сувениры.

ИВАНОВСкАЯ ОБЛАСТЬ 
27 июля в Кинешемском районе Ива-

новской области состоялись «Творческие 
встречи в Георгиевском на Волге», про-
ведение которых по традиции предварила 
Божественная литургия в Свято-Георгиев-
ском храме.  Многочисленных гостей ме-
роприятия приветствовали начальник отде-
ла Администрации Кинешемского района 
Михаил Гусев, глава Ласкарихинского сель-
ского поселения Илья Амелин, настоятель 
Свято-Георгиевского храма игумен Силуан 
и заместитель председателя Ивановского 
регионального отделения РВИО, участник 
Движения «Россия Православная» Сергей 

Черемохин. Ведущими фестиваля высту-
пили член Центрального Совета «России 
Православной», председатель Ивановского 
областного отделения Движения Павел Фо-
кин и Марина Фокина – солисты эстрадного 
дуэта «Второе Дыхание».

В программе фестиваля – трио «Гармо-
ния» – авторы и исполнители бардовских 
песен и романсов из Кинешмы, ивановский 
вокальный ансамбль «Истоки», жители под-
ворья «Благодать» из Заволжского района и 
другие исполнители.

По доброй традиции мероприятие завер-
шилось трапезой для всех его участников 
под открытым небом.

ЛУГАНСк
23 августа в краеведческом музее Лу-

ганска состоялось открытие проекта Союза 
художников Республики Татарстан «Наша 
Красивая Россия». 

Проект состоялся при поддержке Об-
щероссийского общественного движения 
«Россия Православная». В рамках проекта 
открылась выставка художественных работ 
членов СХРТ и, что отрадно, состоялся ма-
стер-класс-урок для детей города Луганска. 
В мероприятии участвовало более 30 дети-

шек, которые рисовали пейзаж под руковод-
ством профессора живописи Чувашского 
государственного педагогического универ-
ситета Анатолия Данилова. 

Также в мастер-классе принимали уча-
стие Альберт Шиабиев, Антонина Елисова, 
Виктор Тимофеев – члены Союза художни-
ков Республики Татарстан. 

Немаловажным результатом художе-
ственно-благотворительного проекта «Наша 
Красивая Россия» стала передача безвоз-
мездно в дар Лисичанскому району Луган-

ской Народной Республики 50 картин, пред-
ставленных на данной выставке. 

Проект открывали министр культуры 
Луганской Народной Республики Дмитрий 

Сергеевич Сидоров, председатель Союза 
художников ЛНР Артем Юрьевич Фесенко, 
заместитель главы Лисичанского района Ан-
тонина Полякова.

ТАМБОВСкАЯ ОБЛАСТЬ 
28 августа в лектории парка семейного 

отдыха «Дунайчик» города Рассказово под-
ведены итоги социально значимой благотво-
рительной акции «Собери ребенка в школу», 
успешно проводимой уже несколько лет. 

В преддверии начала нового учебно-
го года будущие первоклассники из семей 
участников СВО и оказавшихся в сложной 
жизненной ситуации получили в подарок 
необходимые школьные принадлежности, 

которые ребятам вручили глава города Рас-
сказово Вера Соколова и председатель Там-
бовского областного отделения Движения 
«Россия Православная», председатель Рас-
сказовского городского Совета народных де-
путатов Сергей Свистунов. 

Руководители города поблагодарили всех, 
кто откликнулся и принял участие в акции, 
отметив, что рассказовцы всегда проявляют 
активность, когда речь идет о важном деле. 

Помимо подарков, для юных участников 

мероприятия подготовили небольшую раз-
влекательную программу.

Стало доброй традицией то, что участие 
в акции принимают депутаты Рассказовско-
го городского Совета народных депутатов, 

представители силовых структур: МОМВД 
России «Рассказовский», Росгвардии, пред-
приниматели города, активисты Тамбовско-
го областного отделения Движения «Россия 
Православная».
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24 августа, на 74-м году жизни, после 
тяжелой болезни отошел ко Господу член 
Синодальной богослужебной комиссии, 
почетный настоятель храма Живона-
чальной Троицы в Троицком-Голенищеве 
г. Москвы протоиерей Сергий Правдо-
любов. В роду отца Сергия одиннадцать 
святых. Все они прославлены в сонме но-
вомучеников и исповедников Российских. 

Своими воспоминаниями о дорогом 
батюшке с нами делятся его собратия па-
стыри и духовные чада. 

«БЫЛ ДЛЯ ВСЕХ ОТЦОМ» 
Протоиерей Максим Козлов

– Мы познакомились в самом начале 90-х 
годов, на заседании Всероссийского обще-
ства охраны памятников истории и культу-
ры, где стоял вопрос о возвращении Церкви 
храма Живоначальной Троицы в Троице-Го-
ленищеве. Это заседание инициировали, как 
я потом узнал, будущие прихожане.

Отец Сергий участвовал в качестве при-
глашенного клирика, которому в скором вре-
мени суждено было стать настоятелем. Само 
присутствие этого большого, уверенного, 
искреннего, очень яркого человека не могло 
не запомниться. А потом я, живя неподале-
ку, стал часто ходить на богослужения в этот 
храм, и они производили огромное впечат-
ление.

Сейчас я понимаю, что отец Сергий, с од-
ной стороны, прекрасно знал историческую 
литургику, недаром его диссертация была по-
священа Канону святого Андрея Критского. 
Он был предельно укоренен в традиционном 
богослужении, ценил и общие, и – отдель-
но – рязанские богослужебные традиции, 
которые связывали его с детством, с семьей. 
Но при этом он относился к богослужениям 
с тем, что я бы назвал просвещенной свобо-
дой. Удивительное сочетание!

Помню первые службы Страстной неде-
ли, году, наверное, в 1991-м. Они проходили 
в подколокольном храме, потому что поме-
щение еще не было до конца освобождено. 
Временный Престол, Страстная седмица и 
Пасха, само начало нашего церковного воз-
рождения… Это вдохновляющее время не-
возможно забыть.

Потом примерно год я был у отца Сергия 
сначала дьяконом, а позже священником. 
Ежедневное общение оказалось совсем не 
простым, мы очень разные люди, но, конеч-
но, это бесценный опыт, за который я отцу 
Сергию благодарен.

Отец Сергий был человеком очень яр-
ким, эмоциональным, многоплановым. Для 
него священство было абсолютно главным в 
жизни. Вроде так и должно быть для каждо-
го священника, но отец Сергий был иереем 
par excellence. В абсолютном смысле ничего 
сопоставимого со священством в его жизни 
не было.

Вторая важнейшая составляющая его 
жизни – семья. Отец Сергий был храните-
лем памяти о тех своих предках, которые 
стали мучениками и исповедниками в годы 
гонений советской власти. Иные из них 
были прославлены. Его отношение к семье, 
к супруге, к детям, такое трогательное и тре-
петное, оно берет начало в любви к своему 
роду. Он был отцом для своей паствы, он 
был отцом для своих родных.

Происходивший из священнической се-
мьи, которая пострадала в годы гонений, 
отец Сергий всегда отличался очень трезвой 
и реалистической оценкой советского пери-
ода нашей истории. Никакой идеализации, 
никакой ностальгии, никаких соображений 
о том, что якобы стране нужна «сильная 
рука». Он был тверд и бескомпромиссен в 
оценках советского периода нашей истории.

Вечная ему память. Крепко верю, что Го-
сподь примет в обители праведных Своего 
искреннего, горячего и ревностного служи-
теля. И что отец Сергий уже сейчас с Тем, 
кого он несомненно любил более всего в 
своей жизни.

ПРАВДА – В РАДОСТИ И В ЛЮБВИ 
Иеромонах Памфил (Осокин)

– Что меня больше всего удивляло в отце 
Сергии: он сам жил постоянной памятью о 
новомучениках и умел влюблять в них всех, 
с кем общался. Он преставился на второй 

день памяти Соловецких новомучеников, 
точно те сначала отпраздновали свой день на 
Небесах, а на следующий пришли за ним. У 
него многие из сродников-священников си-
дели при советской власти на Соловках: его 
дед – священноисповедник Сергий, дядя – 
священномученик Николай, а также его 
отец – протоиерей Анатолий. В селе Сын-
тул, что на Рязанской земле, где отец Сергий 
родился, тоже прославлен сиделец Соловков 
священномученик Александр Орлов – ду-
ховник блаженной Матроны Анемнясев-
ской, к прославлению которой батюшка при-
ложил массу трудов.

В 2006 году недалеко от моего родного 
города, где я родился, построили храм и рас-
писали его. И на одной из фресок был изо-
бражен как раз священноисповедник Сергий 
(Правдолюбов) Касимовский. А служил там 
его, как и ныне почившего батюшки Сергия, 
сродник. Он-то вкратце тогда в первый раз 

и рассказал мне про священноисповедника 
Сергия и про служащего в наши дни в Мо-
скве протоиерея Сергия, который занимает-
ся прославлением новомучеников и испо-
ведников ХХ века.

Когда я уже учился в Московской духов-
ной семинарии, то подумал о том, что хоро-
шо бы написать о рязанских новомучениках 
работу. Пусть люди больше узнают о них. 
Тему на Кафедре церковно-практических 
дисциплин мне утвердили по гомилетиче-
скому наследию священноисповедника Сер-
гия. Вот тогда я и поехал в первый раз к отцу 
Сергию Правдолюбову в его храм Троицы 
Живоначальной в Троице-Голенищеве. Тог-
да мы и познакомились. Я был наслышан о 
строгости батюшки. Он и вправду несколь-
ко сурово осведомился (но он со многими, 
оказывается, начинал так общение, как бы 
испытывая, и некоторые просто робели и не 
решались продолжить):

– Как это вам могли утвердить тему, с ко-
торой вы незнакомы? – поставил он вопрос 
ребром.

Я пожал плечами. Я действительно тогда 
еще толком не знал, о чем конкретно и как 
буду писать…

Взял да и поинтересовался, есть ли жи-
тие отца Сергия Правдолюбова. А батюшка 
вдруг посмотрел как-то так глубоко-глубоко 
перед собой и медленно ответил:

– Эта книга будет последней в моей жиз-
ни, я ее перед смертью напишу.

Всё так и вышло: в этом году он опу-
бликовал свой замечательный и так живо 
написанный труд «Жизненный путь свя-
щенноисповедника Сергия Касимовского 
(Правдолюбова)», а следом – отошел ко Го-
споду…

Не удержусь привести некоторые цитаты 
из книги – вот, например, священноисповед-
ник Сергий Правдолюбов говорил:

«Если у тебя грешная привычка осуждать 
ближнего, то, когда осудишь кого-либо, по-
ложи в этот день три земных поклона с такой 
молитвой: “Спаси, Господи, и помилуй тако-
го-то (кого осудил) и его молитвами поми-

луй мя грешного”. И так делай всегда, когда 
кого осудишь. Если исполнишь это, Господь 
увидит твое усердие и избавит тебя навсегда 
от этой греховной привычки. А если ты не 
будешь осуждать никого, то и Бог тебя ни-
когда не осудит – вот ты и получишь спасе-
ние».

И его тезка-потомок пишет в своей книге:
«Когда я учился в классе шестом или 

седьмом, я сказал папе:
– Пап, дай что-нибудь почитать.
Он отвечает:
– А что ты хочешь?
– Да вот, книги какие-нибудь духовные. У 

тебя есть там на полке. Какую ты там мне 
посоветуешь почитать?

Папа говорит:
– Вот, возьми “Добротолюбие”, том пер-

вый, – это дедушкина книга. Эту книгу де-
душка читал, и ты почитай. Обрати внима-
ние на нее.

Почему он так сказал? Потому что книг 
священноисповедника Сергия и его отца, 
священномученика Анатолия, почти не со-
хранились из-за переездов, арестов, даже по-
жаров. И эта книга была большая редкость – 
из рук священноисповедника Сергия. Когда 
я читал, был Великий пост.

Это было совершенно замечательно. Чи-
тал спокойно и радовался. Не все понимал, 
но все равно читал. И обратил внимание 
на одну страницу, где было подчеркнуто 
не карандашом, не авторучкой, а ногтем 
пальца: видимо, не было под рукой ничего 
у отца Сергия, и он ногтем продавил лист 
и как бы подчеркнул вертикально и гори-
зонтально, чтобы не забыть это изречение. 
Это были слова преподобного Макария Ве-
ликого (300–391). Сейчас не могу дословно 
вспомнить, но скажу смысл этого изречения: 
“Никого никогда не осуждай, даже явную 
блудницу”. И это подчеркнул отец Сергий. 
Он так это подчеркнул на бумаге, что даже 
и до внука дошло это изречение, и я тоже 
удивился, тоже запомнил, тоже порадовал-
ся и подумал, что вот это надо обязательно 
исполнять решительно, так как дед подчер-
кнул. Он исполнял – надо, чтобы и мы так 
же исполняли».

И вот такими действенными установками 
полна эта книга, – всем ее советую читать. 
Она стала своего рода завещанием и самого 
отца Сергия.

А тогда все мои опасения насчет строго-
сти батюшки совершенно не оправдались. 
Он часов пять кряду увлеченно проговорил 
со мной о новомучениках, «влюбил» меня в 
них, надарил книг, в том числе том про свя-
щенномученика Аркадия Остальского. Тот 
жил после освобождения из лагерей в Каси-
мове, Правдолюбовы были с ним знакомы и 
очень почитали его. Потом со временем ба-
тюшка вручил и второй том об этом святом. 
В тот день столько было от него подарков, 
прям все готов, помню, отдать, – мне было 
не унести.

…Идем с ним по храму – проходим мимо 
иконы как раз им прославленной святой Ма-

троны Анемнясевской – приложился к ней, 
взял одну свечу с подсвечника, задул – вру-
чил мне:

– На, возьми. Приедешь – там у себя по-
молишься.

Идем дальше – канун. Там яблоки лежат.
– Ты семинарист – тебе надо есть, – пе-

рекладывает мне их в пакет одно за другим.
Заходим в трапезную – накормил меня, 

а потом глядь – там большой такой пакет с 
конфетами, и он весь его мне протягивает:

– Ты студент, тебе надо.
– Куда столько? – стал уж отпираться я.
– Поделишься.
В семинарии все и впрямь были рады это-

му на всех хватившему гостинцу.
Возвращался я тогда в лавру с двумя 

сумками наперевес да еще и с букетом бе-
лых хризантем, что ранее стояли у икон его 
святых сродников. Эти цветы он мне тоже в 
благословение дал. Раздают же цветы в По-
кровском монастыре от раки святой блажен-
ной Матроны Московской.

Кстати, мы как-то вместе ехали с отцом 
Сергием – он всегда готов был подвезти 
«безлошадных», – проезжаем мимо храма 
Василия Блаженного, и я спрашиваю у ба-
тюшки:

– Вот почему раньше был у нас в народе 
культ почитания юродивых, а сейчас, за ред-
ким исключением той же святой блаженной 
Матроны Московской, нет?

– Ой, юродивые пугают народ. А у нас он 
в XX веке и так перепуганный, – ответил.

А тогда перед теми иконами его святых 
сродников-новомучеников мы с ним моле-
бен отслужили о начинании благого дела. И 
там как раз стоял большой букет, он и его тут 
же подхватил, чтобы меня догрузить ими.

Я ехал после той нашей первой встречи с 
батюшкой, и было ощущение праздника.

Он, в общем-то, и сам в итоге обрадовал-
ся тому, что кто-то вот из молодежи хочет 
взяться за работу о его сроднике. К тому же 
и отец Андроник (Трубачев), с которым он 
на всякий случай посоветовался, ему при-
грозил:

– Если не будешь помогать этому студен-
ту, еще больше он может наворотить, будешь 
потом разгребать. Тебе это надо?

– Не надо, – смеялся отец Сергий и взялся 
с каким-то задорным энтузиазмом помогать.

Батюшка тогда трудился в Синодальной 
богослужебной комиссии. Ее заседания про-
ходили каждый четверг в лавре. Приехав на 
одно из них, он, уже переговорив с отцом 
Андроником, меня персонально и благосло-
вил на исследование жизни священноиспо-
ведника Сергия его иконой. Она хранится у 
меня, он и памятную надпись на ней сделал. 
Помню, осеняет меня ею, а в лавре звонят 
все колокола ко всенощной. Он и сам потом 
этому удивлялся и как бы культивировал это 
ощущение праздника.

– Помнишь? – улыбнется.
– Помню.
И это всегда как-то воодушевляло. Пра-

вославная вера – она ведь радостная! – на-
поминал.

Так я и начал расшифровывать аудиоза-
писи проповедей его тезки-священноиспо-
ведника, которые начитал с рукописных те-
традей отец батюшки Сергия – протоиерей 
Анатолий Правдолюбов (1914–1981). Потом 
я эти набранные тексты отправлял отцу Сер-
гию на согласование и окончательную редак-
туру. Таким образом и был собран диплом 
по гомилетическому наследию священнои-
споведника Сергия Правдолюбова. Когда я 
защищался, батюшке делали операцию за 
границей, но он специально отпросился у 
врачей пораньше, чтобы приехать к защите.

Эту совместную работу мы продолжали и 
потом, в 2015 году издав отдельной книгой 
67 проповедей и три молитвы священнои-
споведника Сергия Правдолюбова. Книгу я 
давал читать лаврскому архимандриту Ни-
кодиму (Дееву), у которого келейничал, смо-
трю потом – батюшка многое подчеркнул, с 
большим интересом отнесся к этим пропо-
ведям. У нас их в семинарию Русской Зару-
бежной Церкви в Джорданвилле просили 
прислать, и даже не одну, а три экземпляра, 
такой она вызвала и там интерес.

Отец Сергий этому всему, конечно, без-
мерно радовался. А у него такая была зараз-
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ительная улыбка, что он всех, казалось, под-
заряжал радостью. Идет у себя еще даже по 
прихрамовой территории на приходе, – всем 
улыбается, всех приветствует. И люди тоже 
какие-то светящиеся от него отходят.

Потом уже, поступив в академию, я пи-
сал работу о его отце – протоиерее Анатолии 
Правдолюбове. Так что, когда я защищал 
магистерскую, кто-то пошутил из комиссии: 
«Ты магистр не богословия, а магистр прав-
долюбия». Отец Сергий очень переживал, 
что не успевает издать все тома проповедей 
своего папы, их всего 10, они уже все набра-
ны и даже отредактированы. Батюшка всё же 
не терял надежды, что кто-то со временем 
заинтересуется этими живыми глаголами 
веры и издаст их для современников и по-
томков. Некоторые проповеди отца Анато-
лия выходили отдельными брошюрами, но 
полное их собрание читатели еще не видели.

Последнее, над чем мы вместе с отцом 
Сергием работали, – это материал по семей-
ным воспоминаниям о мученике Владимире 
Правдолюбове. Опять же всё набрано, под-
готовлено, но опубликовать не удалось, не 
успели. Батюшка мне еще и письма архие-
пископа Амвросия (Ключарева) хотел пере-
дать, чтобы с ними поработать, но тоже не 
успел. Силы уже оставляли его…

Всё это время, как я начал под руковод-
ством батюшки писать о его сродниках, мы 
достаточно часто общались.

Помню, когда меня только рукоположили 
в сан иеродиакона, я приехал к отцу Сергию 
в Сынтул, он тогда там был в отпуске. И я 
решил отслужить с отцом Сергием панихи-
ду на могиле его отца. Пошли в храм, нашли 
диаконский стихарь, а вот требника, сколько 
ни искали, так и не раздобыли. Приходим 
на кладбище, батюшка сразу присел на ла-
вочку (ему уже было трудно долго стоять), 
дал возглас, а дальше должна произноситься 
мирная ектения, а я только что рукоположен-
ный – стою молчу…

– А ты какие прошения помнишь, те и 
возноси, – по-простому так мне непритяза-
тельно советует батюшка да улыбается.

То есть то, о чем хочешь попросить, о том 
и проси Господа!

Как-то сразу сердце откликнулось на 
такую неформальность общения с Богом. 
Меня это вообще-то потрясло. Он – член 
Синодальной богослужебной комиссии 
Русской Православной Церкви – дал такой 
совет. А батюшка всегда по жизни очень це-
нил свободу. «Там, где Дух Господень, там 
свобода» (2 Кор. 3:17), – постоянно, лишь 
подумаешь о нем, вспоминались эти апо-
стольские слова.

Так что моя первая панихида так и была 
отслужена с «особыми прошениями». А 
батюшка был даже как-то доволен: хорошо 
помолились! Он как-то так и остался в памя-
ти таким радостным, с улыбкой, – вопреки 
тому первому грозному вопрошанию: «Как 
это вам могли утвердить тему, с которой вы 
незнакомы?!».

Вот еще замечательные подробности из 
нашего с ним общения в последние годы. У 
священноисповедника Сергия был крест, на 
обратной стороне которого тот некогда вы-
гравировал слова из Писания – в Евангелии 
их Христос приводит: «Господу Богу твоему 
покланяйся, И ЕМУ ОДНОМУ СЛУЖИ!» 
(именно так, с акцентировкой последних 
слов, эта фраза была выбита). Со временем 
этот крест был утерян, но сыновья батюшки 
Сергия уже в наши дни восстановили его по 
сохранившимся фотокарточкам.

Привожу фрагменты эсемесок, которые 
мне присылал батюшка:

«…А сзади надпись, которой мы не ви-
дели, но которая характеризует один из под-
вигов деда в 1944 году (имеется в виду, что 
священноисповедник Сергий не прогнулся 
перед советской властью: “Господу Богу 
поклоняйся и Ему единому служи”. – и. П.). 
Твердость и крепость, и верность Господу! 
Так что крест – это тоже святыня для нас и 
предостережение».

Еще про эту цитату-надпись отец Сергий 
в сообщениях писал:

«…Именно на русском сильно звучит и 
недвусмысленно. Славянский чуть труднее 
понять всем. Это предполагаемый ответ 
тому начальству (уполномоченному по де-
лам религий. – и. П.), которое должно было 
дать разрешение на служение в Никольской 
церкви г. Касимова. И так и не дало. Что 
послужило поводом первого Завещания де-
тям…».

То есть отцы тогда постоянно были го-
товы к смерти – к мученическому венцу. 
Заранее в расцвете сил писали завещания 
детям. Первое завещание священноисповед-
ника Сергия было написано на скорую руку, 
когда его вызвали на допрос, хотя, впрочем, 
тогда вскоре уже отпустили. Второе завеща-
ние было написано в карьерах Малеево – на 
Православии.Ru батюшка публиковал серию 
материалов, в том числе об этих завещаниях.

И вот еще несколько эсемесок от отца 
Сергия про этот крест и его воссозданную 
копию:

«…Сам крест мама о. Сергия кому-то из 
батюшек самоотверженно подарила, но это 
были не сыновья. Так что даже мы не зна-
ем – у кого он есть, в поле зрения не попадал 
нам. <…> Это не мальтийский, но что-то от 
него есть. Видимо, влияние эпохи Павла I. 
Хотя таких крестов в то время не было. Но 
он интересен своей относительной скром-
ностью, без “лишних” украшений. Уже в ко-
пии креста вставлены не стеклышки, но на-
стоящие уральские камушки. А около лика 
Спасителя, конечно, стеклянные прозрачные 
камушки. Серебро настоящее. Больше па-
мятности, чем ценности».

А еще помню из той поездки на родину 
батюшки, где он тогда был в отпуске, такую 
подробность. Некогда там, в Сынтуле в хра-
ме Покрова, была почитаемой икона святых 
врачей-бессребреников Космы и Дамиана – 
ее, старинную, украли. Так отец Сергий 
на это место заказал в иконописной школе 
МДА икону новомучеников Маккавеевских, 
а на ее полях уже изобразили исконных 
здесь святых Косму и Дамиана. Прежню-
ю-то икону выкрали, а вот написанный под 
нею на досточке тропарь остался… И ба-
тюшка всё изумлялся, как же эта новая икона 
хорошо вписалась туда, потому как тропарь 
идеально подходит и новомученикам – там 
написано: «Языческие советы их разори…» 
Языческие советы – это ведь и к XX веку 
тоже применимо… Отец Сергий на всё смо-
трел через призму духовности, церковности 
и поэтому подмечал такие параллели, для 
других, может быть, и не явные сразу.

Отца Сергия там и похоронят на его ро-
дине – в селе Сынтул. Он заранее присма-
тривал себе место упокоения, общался там с 
теми, кто копает могилы.

– Отец Сергий, – по-простецки сказали те 
ему, – только не умирай зимой – зимой труд-
но копать могилу.

И он был этим озабочен:
– Надо этим рабочим явить послушание. 

Летом умереть. А то же им трудно будет ко-
пать могилу.

Вот так всё просто, такие разговоры.
Поразительно то, что как только пришла 

мне эсемеска с известием о смерти отца Сер-
гия, кто-то из паломников-экскурсантов на 
лаврской колокольне случайно ударили один 
раз в заупокойный колокол. Когда кто-то из 
братии умирает, звонят в него двенадцать 
раз, а тут точно батюшку Сергия так почти-
ли одним ударом колокола в обители препо-
добного Сергия… Он тоже под покровитель-
ством и своего преподобного игумена всея 
Руси – тезки. Мне вспомнилось, что в одну 
из последних наших бесед он обмолвился, 

что хотел бы, чтобы кто-то из лаврских от-
цов читал Евангелие у его гроба.

Он, кстати, очень любил монашествую-
щих. И умел в хорошем смысле заражать 
этой любовью других. К нему ходил один 
батюшка, и они с ним в каморке при храме 
Троицы в Троицком-Голенищеве зачитыва-
лись древними патериками. Отец Сергий всё 
восторгался: «Какая же мудрость!» Ценил и 
современное монашество.

Возможно, такое подчеркнутое почитание 
монахов у него от отца Павла Флоренского – 
он изучал его наследие, знал, что отец Павел 
сидел на Соловках в одно время с его дедом 
священноисповедником Сергием, и они там 
встречались.

Приедешь к батюшке на приход, идем 
вместе, прихожане подходят к нему под бла-
гословение, а он:

– Со мной монах идет – сначала у него 
возьмите благословение. А потом у меня.

Он, 70-летний умудренный старец, мог 
даже совета спросить у молодого иеромона-
ха. Или благословения, молитв при решении 
сложных вопросов попросить. Что-то в этом 
было от апостольского: «Честию друг друга 
больша творяще» (Рим. 12: 10). Отец Сергий 
стремился жить по Слову Божию и нас учил. 
С ним всегда хотелось каяться, смиряться. И 
как можно больше стараться сделать на бла-
го Церкви.

«УМЕЛ ПЕРЕЖИВАТЬ 
И СОСТРАДАТЬ» 

Журналист Леонид Виноградов
– Митрополит Антоний Сурожский гово-

рил, что никто не сможет уверовать в Бога, 
если не увидит в глазах другого человека 
сияние вечной жизни. Я встречал людей, в 
глазах которых видел это сияние. Безуслов-
но, отец Сергий Правдолюбов был одним из 
них.

Мне посчастливилось сделать с ним не-
сколько интервью, не раз мы общались по 
телефону, переписывались по электронной 
почте и по вотсапу. Это было краткое обще-
ние, обычно оно ограничивалось взаимны-
ми поздравлениями с праздником, но иногда 

и что-то обсуждали, он вспоминал что-то 
интересное. Всегда радостно становилось 
после таких разговоров. Простой, искрен-
ний, с прекрасным чувством юмора, и одно-
временно глубокий и мудрый – таким отец 
Сергий останется в моей памяти. 

Еще несколько лет назад я писал, что та-
кой говорящей фамилии не в литературе, а 
в жизни больше никогда не встречал. По-
нятно, что фамилию человек не выбирает, 
и не фамилия красит человека, но в данном 
случае так прекрасно совпало, что фамилия 
полностью соответствовала человеческим 
качествам. Даже привычное для всех слово-
сочетание «честно говоря» вызывало у отца 
Сергия удивление и возражение. Эта фраза, 
считал отец Сергий, подразумевает, что че-
ловек говорит честно не всегда. А нечест-
ность была для него недопустима.

С тех пор как я несколько лет назад услы-
шал это от отца Сергия, стараюсь и в устной 
речи, и в текстах обходиться без «честно го-
воря». Не знаю, как другим, а мне разгово-
ры с отцом Сергием помогали стать внима-

тельней и критичней к себе. Он никогда не 
поучал и никого не осуждал, а просто был 
примером настоящего христианина.

Вчера один из прихожан храма Живона-
чальной Троицы в Троицком-Голенищеве 
написал, что ценил отца Сергия за «за весь 
его очень особенный, “несоветский” облик, 
восходящий к воспитанию в потомствен-
ной священнической семье». Слово «несо-
ветский» мне кажется тоже очень важным 
штрихом к портрету. Поразительно, но это 
так.

Родившийся в 1950 году, отец Сергий ни-
когда, даже в детстве, не был советским че-
ловеком. Он сам не раз говорил, что вырос в 
атмосфере XIX века – в его детстве в сель-
ском храме, настоятелем которого был его 
отец, не было электричества. Он, как и его 
братья и сестры, учился в советской школе, 
и его отец, протоиерей Анатолий Правдолю-
бов считал, что дети не должны пропускать 
школу даже в дни церковных праздников 
(кроме Страстной седмицы). Но система 
ценностей братьев и сестер Правдолюбовых 
формировалась не в школе, а в семье.

«Образование – лишь шлифовка, обрам-
ление того опыта, который человек получает 
в детстве», – говорил отец Сергий.

Правдолюбовы не росли в изоляции, ро-
дители уделяли большое внимание их об-
разованию и гармоничному развитию. По 
инициативе отца все дети учились не только 
в общеобразовательной, но и в музыкальной 
школе, в доме была прекрасная библиоте-
ка. Сергей (будущий отец Сергий) играл на 
скрипке и до армии даже учился в Гнесин-
ском училище (после армии поступил в се-
минарию).

Думаю, каждый, кому посчастливилось 
общаться с отцом Сергием, знает, что кру-
гозор его был широк. Конечно, главным в 
его жизни было всё, что связано с Церко-
вью: Евангелие, святоотеческая литература, 
пастырство, богослужение. Литургист, отец 
Сергий во всех тонкостях богослужения 
разбирался так же блестяще, как, например, 
Владимир Федосеев в симфонической музы-
ке. 

Но также отец Сергий любил классиче-
скую музыку, художественную литературу. 
И ему всегда были интересны люди, он умел 
слышать другого, понимать его пережива-
ния, сострадать. А это необходимые качества 
для пастыря. Отец Сергий Правдолюбов был 
замечательный человек и замечательный па-
стырь. Вечная ему память!            

«У НЕГО БЫЛ ДАР СОЗЕРЦАНИЯ 
ЕВАНГЕЛЬСкИХ СОБЫТИЙ» 

Иеромонах Димитрий (Першин)
– В моей студенческой памяти – акафист 

в Иверской часовне, который отец Сергий 
совершал, опираясь на посох – мощный, де-
ревянный. «Ручка от швабры, – как он по-
яснил в проповеди после молитвы. – Ради-
кулит прихватил, а служить надо, вот и взял 
первое, что попалось на глаза», – ничтоже 
сумняшеся, по-детски немного оправдыва-
ясь перед нами, пояснял он.

А затем, через десятилетия, были беседы 
о священстве – я уже был в сане – мы ездили 
вдвоем с другом, которому предстояло руко-
положение. Это была его идея, на которую 
отец Сергий откликнулся и нашел время нас 
принять.

Из незабвенного – слова отца Сергия о 
том, что литургический возглас «о Пресвя-
тей, Пречистей, Преблагословенней, Слав-
ней Владычице нашей Богородице и При-
снодеве Марии» произносят, как будто бы 
спохватившись, перечислив все иные чины 
святости…

Отец Сергий много претерпел за правду 
Божию. Часто шел по грани, выбирая имен-
но ее. Но Бог управил, и всё сложилось. Он 
рассказывал о разных непростых обстоя-
тельствах своей патриархийной жизни.

Мне это помогло тогда и помогает ныне.
Свидетель Христов всей жизнью, всем 

дерзновением и всей кротостью своей, он 
имел дар непосредственного созерцания 
Евангельских событий. Так передавал их 
слушателям, что у тех возникало ощущение 
реального присутствия при, например, Воз-
несении Господнем. В этом внутреннем со-
средоточенном богопредстоянии приоткры-
валась тайна жизни будущего века, который 
днесь стал для отца Сергия настоящим.

Господи, милостив буди к пастырю Тво-
ему…

Источники: moseparh.ru; pravmir.ru
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«ЛИСИЦУ СЫР ПЛЕНИЛ»
Около половины года с осени 1974-го я был штатным пса-

ломщиком Патриаршего Богоявленского собора и одновре-
менно иподиаконом. Как-то раз я читал часы перед Литурги-
ей и по детской привычке прочел неправильно одно слово в 
Воскресном тропаре 6 гласа: «плЕнил еси ад, не искусився 
от него». Это случилось потому, что я с детства постоянно 
слышал пение этого тропаря в исполнении нашего правого 
хора в селе Маккавееве именно с таким ударением.

Когда я вошел в алтарь, Святейший Патриарх (Патриарх 
Пимен, у которого отец Сергий в 1974-1978 годах служил 
иподиаконом – Ред.) сказал мне: «Надо читать с правильным 
ударением, Сергей, Вы разве не помните, что “лисицу сыр 
пленИл”?». Я попросил прощения и обещал впредь употре-
блять правильное ударение.

кОТ В СОБОРЕ
Шла обычная всенощная под Воскресенье. Пропели 

«Хвалите», Святейший прочел Евангелие. Мы подошли к 
помазанию и ушли в алтарь. У самой стены в южной части 
алтаря за фанерной перегородкой было укромное место, где 
можно было незаметно посидеть, пока не было близко на-
чальства, и два батюшки пошли туда, надеясь побыть в мол-
чании и созерцании. Спокойно зашли и вдруг быстро выско-
чили обратно. Что случилось?

Какой-то бездомный кот, умудрившийся вырасти до 
взрослого состояния и остаться диким, забрел днем в свя-
щенническое убежище отдохнуть, посидел там, а потом 
побоялся выйти, когда началась служба. Он–то и зашипел 
угрожающим рысьим шипом на соборных протоиереев. 
Они испугались, потом стали рассматривать, кто же там так 
страшно шипит. Кот был большого размера, коричнево-ры-
жий и, видать, свирепый.

Отец архимандрит Трифон сказал:
– Зовите отца Сергия, он вырос в деревне, пусть попробу-

ет его выгнать отсюда.
А я никогда в детстве не отличался любовью к ловле ко-

тов и никогда не имел желания подражать лермонтовскому 
Мцыри в его поединке. Но слово архимандрита надо выпол-
нять.

Нашел какую-то тряпку потолще, подошел как можно 
ближе – и, надо заметить, в стихаре, не догадался даже его 
снять, – совершил бросок и хотел схватить зверя за спину. 
Кот разгадал мой маневр и в тот же самый миг резко пры-
гнул вперед мне под ноги. В моих руках оказался только 
хвост, и кот начал яростно освобождаться. Рядом стояли 
отец архимандрит Трифон, отец архидиакон Стефан и отец 
иподиакон, а может, тогда уже иеродиакон Агафодор, буду-
щий наместник Донского монастыря.

Я предупредил:
– Помогайте! Кот вырывается! Он сейчас уйдет!
Никто не среагировал и ближе не подошел. Боялись.
Наконец кот вырвался, быстро и энергично начал пере-

секать пространство правой стороны алтаря, собираясь вы-
скочить в южную боковую дверь. Выбранный маршрут кота 
проходил прямо под ногами отца Трифона, и тот вдруг сде-
лал какой–то совершенно неестественный книксен, думая, 
что кот, накрытый архимандричьей рясой, потеряет направ-
ление, устрашится монашеской темноты, и мы его снова 
поймаем.

Не тут–то было. Кот нисколько не был смущен ни тем-
нотой, ни рясой Его Высокопреподобия и, выскользнув, с 
прежней скоростью бежал по намеченному пути.

В это время началась ектения по третьей песни канона. 
И все бы обошлось, если бы не громадное зеркало, которое 
было встроено в дверцу шкафа для облачений. Оно было так 
чисто, так аккуратно протерто чьей-то заботливой тряпоч-
кой, что кот, увидев отражение приоткрытой двери в зерка-
ле, бросился в эту щель, чтобы выбежать из алтаря.

Раздался глухой стук – это кот врезался головой в зеркало. 
Его буквально отбросило метра на полтора назад. Кот понял, 
что отсюда, через, так сказать, боковую дверь, ему не уйти, 
и побежал к Царским вратам главного алтаря. В это время 
завершалась ектения и отец Николай Воробьев, ключарь Па-
триаршего собора, заканчивал говорить возглас по третьей 
песне канона. По уставу полагается повернуться в конце 
возгласа и поклониться Святейшему Патриарху, который в 
это время помазывал народ. Во время помазания Патриарх 
не глядел в сторону Царских врат. Но на возглас священника 
он как раз должен был поднять глаза и благословить его, как 
полагается по уставу.

Все совпало до секунды! Поклон священника, поднятый 
взор Патриарха и кот, пулей выскакивающий из Царских 
врат как раз в это мгновение.

Отцы впали в отчаяние и стали нещадно обвинять меня:
– Ну, конечно, это все из-за тебя, это ты виноват, звероло-

вец несчастный. Сейчас Патриарх будет в таком гневе, что 
достанется всем! Что делать?

– Надо упредить Святейшего, и как только он войдет в 
алтарь, сразу же просить у него прощения, он и смягчится, – 
сказал отец Агафодор.

– Кто ловил, тот пусть и кается, – отрезал о. архидиакон.
Отец Николай был печален и задумчив, он чувствовал, 

что гнева не избежать, а ему всегда больше всех попадало.
Я сказал:
– Отцы, не унывайте. Я с детства научен каяться, мне не 

составит труда взять весь гнев на себя, – выдержу. Как толь-
ко Святейший войдет в алтарь, я к нему и подойду, вы не 
беспокойтесь.

Но, о достойное удивления смирение отца-ключаря! Он 
опередил меня. Я только подошел к Святейшему, а отец Ни-
колай уже сам начал говорить:

– Ваше Святейшество, простите! Это мы виноваты с этим 
диким котом. Никак не могли поймать, вот он и выбежал 
прямо на возглас.

Святейший, пребывая в умиротворенном состоянии духа, 
ничуть не разгневался. Он просто сказал:

– Это ничего. Кот – не собака, ему можно. Вот у моего 
предшественника, Патриарха Алексия, был случай. В ка-
кой–то большой праздник отворяются Царские врата, а от-
куда–то сбоку вдруг выходит красивый откормленный кот, 
хвост трубой, и медленно и торжественно шествует впереди 
Патриарха на литию. Кота отловили, привели к Святейшему, 
посадили на стул, и Святейший совершенно серьезно обра-
тился к коту: «Кот, а кот! Что же ты Устава не знаешь?! Разве 
можно выходить на литию впереди Патриарха? Ты должен 
выходить позади всех, после протоиереев и иереев. Чтобы 
этого больше не повторялось». Все вокруг смеялись, но так 
и не поняли, усвоил кот урок литургики или нет.

Тем и закончилось это маленькое событие. Но не меньше 
дикого кота мне запомнилось самоотверженное смирение 
соборного отца-ключаря, доброго отца Николая.

 «НЕТ НИчЕГО ТАЙНОГО, 
чТО НЕ ОТкРЫЛОСЬ БЫ…»
Отец говорил, что быть долгое время иподиаконом – не-

полезно, увеличивается самомнение, ощущение своей зна-
чимости, даже походка меняется и становится похожей на 
архиерейскую. Лучше послужить года два и идти на приход, 
подальше от начальства.

Я это помнил и старался не привыкать к иподиаконству и 
всегда осознавать свою отдаленность от великих мира сего.

Как-то раз в один из самых больших праздников в Трои-
це-Сергиевой Лавре, Сергиев день, 18 июля, мы не только 
участвовали в богослужении, но и помогали организовать 
праздничный прием, на который собирались весьма значи-
мые гости и приезжие иностранные святители. Иподиаконы 
разносили блюда, наполняли опустевшие рюмки и фужеры 
для воды.

Тут-то я и приметил, что отец Антоний наливает Патри-
арху водку из особой, «патриаршей» бутылки, и потом как-
то отдельно её прячет. Бутылка была красивая, «Столичная», 
с иностранной надписью – на экспорт. А у меня в этот день 
как раз были именины, и я подумал: «Всё равно кто-то будет 
допивать эту бутылку, не патриарх. А у меня – именины, а я, 
сельский отрок, никогда не сподоблюсь попробовать патри-
аршей водки. Раз в жизни можно решиться на это неблаго-
честивое дело: взять, да и “приватизировать” эту святыню 
ради дня ангела…»

Так и получилось. Приём кончился, все встали, помоли-
лись и стали расходиться. Мы помогли отнести всю посуду 
на мойку, сами сели немного перекусить, потом попроща-
лись друг с другом, и я смог тихо и незаметно осуществить 
свой грешный замысел и приватизировать вожделенный 
продукт.

Уже в Москве, дома, я торжественно объявил своей жене:
– У нас сегодня особый день. Мы попробуем не просто 

водку из Троице-Сергиевой Лавры, а «патриаршую водку», 
из этой бутылки пил сам Святейший Патриарх, ему особо 
наливал отец Антоний. Я решился на этот грех ради того, 
чтобы хоть раз в жизни попробовать ту самую водку, кото-
рую пил Патриарх.

Мы всё приготовили, налили водку в рюмки, я сказал 
краткое прочувствованное слово, и…

Эффект был совершенно неожиданный! Кажется, у меня 
вырвались слова: «Это чудо!». Мы налили ещё раз, попробо-
вали ещё… Я не верил своим ощущениям.

Это была чистейшая вода без всяких градусов! И только 
позднее я понял и узнал, что уже много лет отец Антоний 
так тщательно наливает Патриарху именно такую жидкость 
из специально отмеченной для себя бутылки, чтобы случай-
но не налить воду какому-нибудь очень важному гостю.

Вот так тайно держится аскетизм и подвижничество; вот 
так просто может ошибиться журналист или газетчик, опи-
сывая то, что он сам лично своими глазами видел; вот так 
незаметно хранится молитва и Православие.

Этот урок я запомнил, конечно, на всю жизнь. И я позднее 
не раз обращался к этому патриаршему приему в тех случа-
ях, когда меня назойливо и неотступно угощали и требовали 
участвовать в праздновании. Тогда я доставал «патриаршую» 
бутылку, такую же, как на столе, но наполненную «патриар-
шим» содержанием, и все были довольны. Особенно я.

ТЕЛЕГРАММА В ВАТИкАН 
Когда я был иподиаконом, незадолго до праздника Рож-

дества Христова меня попросили помочь: кто-то там не 
успевает, надо съездить на Центральный Почтамт и послать 
по списку поздравления от нашего Святейшего Патриарха 
Предстоятелям Православных Церквей и далее по чину и 
положению всем тем, кого уже много лет принято привет-
ствовать и поздравлять в самые главные праздники в году. 
Текст был стандартный в двух вариантах: для православных 
и для неправославных. Надо было на международных блан-
ках телеграмм написать русские тексты латинскими буква-
ми.

Я провозился довольно долго, но все телеграммы с адре-
сами написал. Подхожу к окошку и подаю телеграфистке 
целую стопку телеграмм. Она тоже довольно долго возит-
ся, проверяя по какой-то книге индексы государств и цену 
за слово. Позади меня потихоньку накапливается очередь из 
иностранцев, потому что другого международного окошка 
нет.

Один бланк телеграфистка возвращает мне и говорит:
– Эту телеграмму я принять не могу, потому что вы не 

написали название государства.
Я беру бланк. Там написано: «Град Ватикан. Его Святей-

шеству, Римскому папе Павлу Шестому». Говорю телефо-
нистке:

– Ватикан – это город-государство. По-славянски слово 
«град» означает «город».

– А где он расположен?
– На территории Рима в Италии.
– Ну вот так и пишите: Италия, Рим.
– Не могу я так писать, это совершенно другое государ-

ство, так можно задеть очень важные дипломатические сти-
хии, это очень опасно, да и текст не мой, я его только отсы-
лаю.

Телефонистка полезла снова в справочник. Наконец вста-
ла разъяренная и громко и отчетливо на полтелеграфа ска-
зала:

– Нету такого государства, видите, нет! Я говорю:
– Может быть, и Римского Папы тоже нет?
– А может, и нет, откуда я знаю? Принять не могу! В оче-

реди получили большое удовольствие от нашего диалога. 
Такого яркого примера субъективного идеализма никто из 
них за всю жизнь наверняка не встречал. Смеялись громко 
и откровенно.

Наконец подошел из очереди один иностранный госпо-
дин и очень почтительно сказал телеграфистке:

– Уважаемая госпожа, я хочу вас заверить, что Ватикан 
существует, и Римский Папа тоже есть, телеграмму можно 
принимать.

Свидетельство иностранца для нашей русской телегра-
фистки не имело никакого значения. Чувствуя, что попала в 
смешное положение, она наконец сказала мне:

– Только на Вашу ответственность, если Вы поручитесь 
за Римского Папу и Ватикан, я телеграмму приму, но достав-
ку не гарантирую.

Я торжественно поручился в центре Москвы, недалеко от 
Кремля, что Римский Папа существует, и Ватикан тоже есть 
на земле. Пусть принимает факт их существования на мою 
ответственность.

Телеграмма была принята. Кто бы мог подумать, что мне, 
рязанскому студенту и «православному отроку», придется 
поручиться за Папу и Ватикан и защищать их существова-
ние. Здесь есть что-то средневековое и рыцарское. И смех, 
и грех!

«кАк кОТА ЛОВИЛИ»
И ДРУГИЕ РАССКАЗЫ ИЗ КНИГИ ВОСПОМИНАНИЙ ОТЦА СЕРГИЯ ПРАВДОЛЮБОВА 


